
 

Informations paroissiales Saintes-Marthe-et-Marie 

Contact : paroisse.saintesmartheetmarie@diocese-saintetienne.fr 

La joie comme cadeau de Noël 

Quel est le premier cadeau de Noël de 
l’histoire de l'humanité ?  
C'est la joie ! Et c'est Jésus lui-même qui l’a 
offerte à Marie, à Joseph, aux anges, aux 
bergers et aux mages. Tous exultent de joie et 
chantent. Il s'agit de « la joie de l’Évangile dont 
parle le pape François : Elle remplit le cœur et 
toute la vie de ceux qui rencontrent Jésus. 
Ceux qui se laissent sauver par lui sont libérés 
du péché, de la tristesse, du vide intérieur, de 
l'isolement. Avec Jésus-Christ, la joie naît et 

renaît toujours. » (La joie de l’Évangile, §1).  

La joie n'est ni le plaisir d'un bon 
moment, ni le bonheur d'une vie heureuse. 
Plus légère et plus profonde, elle ne dépend 
pas des éléments extérieurs. Elle n'est pas liée 
à une vie facile ou à de nombreuses 
possessions. Au contraire, elle est ouverture 
du cœur dans la simplicité et l'humilité. Elle 
est un élan intérieur, en toutes circonstances, 

et elle est une décision : « Bienheureux les 
pauvres de cœur car le Royaume des cieux est 
à eux. » (Mt 5, 3). La joie jaillit d'un amour 
simple et concret à la manière de celui de 
Jésus : « Si vous gardez mes commandements, 
vous demeurerez dans mon amour, comme moi 
j'ai gardé les commandements de mon Père et 
je demeure dans son amour. Je vous ai dit cela 
pour que ma joie soit en vous, et que votre joie 
soit parfaite. Mon commandement le voici : 
aimez-vous les uns les autres comme je vous ai 
aimés. » (Jean 15,10-13). La joie s'enracine 
dans la foi. Elle est donnée à celui qui croit 
que Dieu est Amour et qui vit en communion 
avec lui. Elle s'appuie sur l'espérance, cette 
certitude intérieure et inébranlable que 
l’amour aura le dernier mot. La joie n'est donc 
pas une naïveté ou un simple optimisme, ni 

même une fuite devant les difficultés de la vie. 
Elle est le fruit du choix de croire, d'aimer et 
d'espérer, envers et contre tout. 

Si la joie est don de Dieu surabondance 
de l'amour, elle doit nécessairement se 
partager, selon la belle formule de RCF. 
Comment ? Tout d'abord par le sourire, qui 
est le rayonnement du cœur. Et même s'il 
peut être triste à certains moments, il est 
toujours invitation à la joie. « Nous ne saurons 
jamais tout le bien qu'un sourire peut faire » 
disait Mère Teresa. La joie grandit et se 
partage aussi par les paroles de consolation, 
de douceur, de tendresse, de confiance et 
d'encouragement Nous sommes si pauvres et 
si petits que nous avons besoin de nous 
réconforter les uns les autres. Nous avons 
besoin d'être soutenus par un regard qui voit 
large, qui voit ce qui est beau et grand, ce qui 
est source d'espérance, même au cœur de 
l'épreuve. Offrons-nous ce regard de joie les 
uns aux autres.  

Enfin, la joie s'épanouit dans la louange et 
l'action de grâces, lorsque nous nous 
réjouissons que Dieu soit Dieu, et que nous 
nous émerveillons de tout ce qu’il fait pour 
nous. Ainsi décentrés de nous-mêmes, avec 
Marie et toute l’Église, nous pouvons chanter 

chaque jour : « Mon âme exalte le Seigneur. Il a 
fait pour moi des merveilles. Saint est son nom 

Éternel est son amour ! » 

Oui la joie est là, elle nous est offerte par 
Jésus, aujourd'hui. Accueil lons-la, 
choisissons-la et partageons-la, c'est le plus 
beau des cadeaux de Noël ! 
 

+ Sylvain Bataille, 

évêque de Saint-Etienne 

Le Conseil Pastoral, et l’équipe communication, vous présentent leurs meilleurs vœux 
pour cet an nouveau. 
Certes, l’année 2020 s’est terminée dans un contexte difficile et pénible. 
Pour 2021, nous vous offrons nos souhaits d’Espérance, de Joie, et de Paix. 
Qu’ils fleurissent chez vous, autour de vous, et dans notre paroisse Saintes-Marthe-et-Marie. 
Tout au long de cette année sachons nous émerveiller en trouvant dans notre vie, derrière ses 
obscurités, le ‘Feu qui ne s’éteint jamais’ comme nous y invite le chant de Taizé. 



A propos d'une enquête de « La Vie » et de 
« La Croix » sur la santé des Prêtres… 
  
« Une étude récente sur la santé des prêtres 
en France vient de paraître dans les journaux 
« La Vie » et « La Croix ». Elle fait suite à une 
enquête sans précédent réalisée par L'union 
Saint Martin, à la demande de la Conférence 
des évêques de France, sur la santé et de 
l'équilibre de vie de 6 313 prêtres diocésains 
âgés de moins de 75 ans. 42 % des réponses 
des sondés ont pu être analysées et exploi-
tées. 
  
Elle révèle un mal-être au sein du clergé, par 
une solitude, une plus grande fréquence des 
problèmes liés à l'alcool, à des souffrances 
psychologiques. Il faut noter que l'immense 
majorité des prêtres estiment être en assez 
bon, voire très bon état de santé.  Ils disent 
aussi leur joie de vivre le ministère. 
  
A cela s'ajoute, pour un certain nombre, des 
problèmes de gestion managériale et une 
charge de travail trop lourde.  

Apparaissent de nouvelles questions en lien 
avec l'avenir de l’Église : Place des laïcs ? 
Question d'avenir avec des terri-
toires pastoraux de plus en plus grands ? 
  
Dans les diocèses, un pôle santé social pour 
les prêtres en activité et en retraite s'est mis 
en place, pour leur suivi. 
  
« Un tel constat nous rappelle que lorsqu'il est 
nommé, le prêtre se voit confié un peuple, 
mais n'oublions pas la réciprocité. Ce même 
peuple se voit confié un pasteur. D'où cette 
question que nous devons nous poser : 
« comment prenons-nous soin les uns des 
autres ? » 
  
Il n'y a rien de personnel dans ces quelques 
lignes, mais une vigilance qu'il est bon de ra-
viver. 
  

P. Rémi 

             

Des jeunes se bougent ! 
 

Samedi 19 décembre 2020, les jeunes de l’au-
mônerie ainsi que les jeunes du MEJ ont été 
invités à participer à la messe du samedi soir 
à Sainte-Marguerite. 
 
Nous avons été heureux de nous retrouver 
après ce temps de re-confinement et nous 
avons tous répondu présent l’appel qui nous a 
été fait, car nous souhaitons nous impliquer 
au sein de la paroisse et aussi apporter un 
renouveau pour que d’autres jeunes nous re-
joignent. 
 
La messe a aussi été animée par Flora, notre 
animatrice de l’aumônerie et un groupe de 
musiciens qui ont la joie de se retrouver pour 
jouer. 
 
En début de célébration Dylan, jeune du MA-
GIS, à apporté le cierge Pascal et de ce cierge, 
Marc, Louise, Colleen et Angela ont pris la lu-
mière pour allumer les quatre bougies de 
l’Avent et la croix.  Nous aimerions être un 
peu plus nombreux, car notre effectif de cette 
année est faible par rapport à celui des autres 
années. 
Adrien et Emma ont lu les lectures qui nous 
font réfléchir en ce temps de l’avent et qui 
nous préparent à accueillir Jésus dans nos 
maisons. 

La messe s’est ensuite déroulée traditionnelle-
ment, avec le Père Jean-Michel et de très 
beaux chants que nous avons connus à l’au-
mônerie et appris à mettre en gestes avec Flo-
ra et Dominique, comme « T’as rendez-vous 
sous l’étoile », Nous aussi nous avons à être 
présents auprès de Notre seigneur dans la 
crèche. Les jeunes avaient ensuite à leur dis-
position des décorations de Noël et des lettres, 
a envoyer à des personnes âgées isolées qui 
durant ces périodes de fêtes sont parfois 
seules. Nous espérons que ces quelques mots 
leur apporteront un peu de joie et de bonheur.  
 
A tous, nous vous souhaitons un joyeux et 
heureux Noël  
Et que la lumière de Noël brille dans vos de-
meures ! 

Adrien et Emma 



Durant ce temps particulier, du mois de 
novembre, où je ne pouvais pas accomplir ma 
mission, j’ai été soutenue par d’autres qui en 
me téléphonant, ont maintenu le contact : Je 
peux témoigner que c’est important de ne pas 
se sentir isolée ! …Vous aussi, l’avez sûrement 
expérimenté, actuellement, appeler quelqu’un 
ou être appelé, ça fait vraiment du bien ! 
« Un chemin de foi sur le thème : ‘Jésus 
Sauveur’ » s’est vécu à domicile, avec l’envoi 

de fiches afin de continuer à nourrir notre foi 
d’adultes. Plusieurs m’ont partagé leurs 
questions, leur désir de se revoir au plus vite, 
de poursuivre ensemble et de vive voix le 
questionnement provoqué, ou encore ont 

apprécié de pouvoir éclairer leur foi. 
Je vis cette période dans l’espérance, par la 
lecture de la Parole de Dieu et d’ouvrages pour 
préparer la suite… Maintenant que mon 
activité a pu reprendre. 
Nos activités paroissiales se font par voie 
numérique, téléphonique. Ainsi, le Conseil 
Pastoral Paroissial a vécu sa rencontre de 
décembre en visioconférence ; c’était une 
première ! 

Et l’équipe communication a préparé ce 
numéro de ‘En Alliance’ par téléphone et par 
mail et je les remercie vivement pour cette 
collaboration différente mais efficace ! 

Josiane 

Il m'est difficile à l'heure actuelle, de repérer 
dans ce contexte de confinement - dé confine-
ment - re confinement, ce qui est porteur et 
signe d'avancées au sein de la paroisse. J'ai le 
sentiment qu'un puzzle s'est construit, défait 
et que du bricolage s'est développé pour assu-
rer l'immédiateté. Ainsi, les liens entre chré-
tiens ont demeuré, dans un esprit qui sou-

ligne l'attention que nous portons les uns aux 
autres. Nous n'avons pas fait défaut à notre 
responsabilité. J'aiguise mon attente à vous 
revoir, à porter avec vous la dynamique de la 
paroisse. Je prie pour que nous puissions 
dans la simplicité nous accueillir et nous ou-
vrir à d'autres.  

Jean-Michel  

La parole est donnée aux membres du CPP (Conseil Pastoral de la Paroisse), pour exprimer ce 
qu’il y a de nouveau, malgré le contexte actuel… Ce qui est porteur et signe d’avancées dans 
leur pôle et avec d’autres et ce qui est projet… 

Nous sommes déroutés par ce qui nous tombe 
sur la tête depuis des mois. 
 
Mais nous sentons en même temps qu’il nous 
faut essayer de traverser cette période comme 
on traverserait un désert.  
Il nous faut aiguiser notre regard sur ce qui se 
passe et tendre l’oreille à la détresse qui se 
manifeste, en nous, autour de nous, pour oser 
tracer un chemin nouveau à l’exemple de 
Jean-le-baptiste. 
Restons en lien, restons branchés, connectons
-nous les uns aux autres. 
Prions l’Évangile du Christ. Faisons Lui con-
fiance. Laissons-nous convertir.  
Avec les catéchumènes, les accompagnateurs 
ont dû inventer des nouveaux modes de che-
minement. 
Ce qui devait être rencontres collectives, en 
présentiel, devient rencontres interindivi-
duelles, par téléphone, messagerie et applica-
tions vidéo. 
Certains catéchumènes se trouvent en diffi-
culté. Il faut alors adapter le pas au leur et 
rallonger les calendriers des préparations aux 
sacrements.  
 

Certains autres, peut-être plus à l’aise avec 
les outils numériques, donnent aux ren-
contres vécues une densité de foi et de vérité 
qui nous remplit mutuellement de joie et d’es-
pérance.    
En fraternité locale missionnaire, même dis-
persés, depuis chez soi, nous pouvons nous 
accueillir et partager nos soucis, nos soli-
tudes, nos espoirs. 
La confiance instaurée entre nous depuis plu-
sieurs années nous permet d’oser affronter les 
apprentissages de l’internet et de la visio-
conférence. Les plus initiés peuvent aider les 
plus hésitants. L’amitié s’en trouve renforcée 
et apprendre à prier l’Évangile ensemble à dis-
tance devient possible. Le Christ doit bien être 
présent, en soutien, dans ces rencontres d’un 
nouveau type ? 
Mettons nos capacités en commun, car nous 
en avons tous, au service des plus affaiblis et 
des plus déroutés, en Église et autour de 
nous.  
C’est alors que nous vivrons pleinement et 
joyeusement la fraternité humaine et la com-
munion au Christ avant, pendant et après la 
messe du dimanche.  

Mylène et Denis 



PLANNING DES MESSES 

MESSES EN SEMAINE  
Mardi :  à Saint Jean Bonnefonds 

 - à la Roseraie à 15h30 (le 1er mardi du mois)  
 - à la cure à 18h30 (les autres mardis)  

Mercredi :  à Saint-François à 8h30  
Jeudi : à Sainte-Thérèse (chapelle de semaine, dans l’église) à 18h30  

(précédée des vêpres à 18h15) 
Vendredi :  à Terrenoire à 8h30  
 à Sainte-Marguerite à 8h30 (chapelle de semaine, dans l’église) 

NOS JOIES, NOS PEINES...  
 

Funérailles :   

Thérèse BERGERON ; Marie COURTIAL ; Andrée SAUVAGE ; Claudette CHEUCLE ;  
Marie-Louise AGILLIANON ; Julia VENTURA ; Marie-Madeleine GUILLAUMOND ; 
Maurice ROUBIN ; Concetta CILETTI ; Louise WILFART ; Solange CAMONSOUR ; 

Simone PEYRACHE ; Raymonde CHALVET ; Maryse VIGNAL ; Janine FLEURY ; 
Anne-Marie PERRET ; Marcel VERNAY ; Jeannette DURIN ;  Françoise COTE ; 

Louis BOUCHET ; Marguerite LYONNET ;  Louise BROUILLET ; 
Marie-Constance BONNET ; Jeanne JACQUEMOT ; Adèle VELLE ; 
Yvonne VERCHERY ;  Huguette VINDRIER ; Louis KREMER ; René DELAIR ;  

Denise DARLES ; Monique GEILLON  

 
01 

janv. 

2/3 

janv. 

9/10 

 janv. 

16/17 

janv. 

23/24 

janv. 

30/31 

janv. 

6/7 

fév. 

13/14 

fév. 

17 fév. 

Cendres 

 LA CHABURE    
Samedi 

18h00 
      

 Samedi 

18h00 
    

MONTHIEU                   

SAINTE 
MARGUERITE 

Vendredi 

18h00 

Samedi 

18h00 

Samedi 

18h00 

Samedi 

18h00 

Samedi 

18h00 

Samedi 

18h00 

Samedi 

18h00 

Samedi 

18h00 

Mercredi 

18h00 

TERRENOIRE   
Dimanche 

9h00 

Dimanche 

9h00 

Dimanche 

9h00 

Dimanche 

9h00 

Dimanche 

9h00 

Dimanche 

9h00 

Dimanche 

9h00 
  

SAINT 
PIERRE     

Dimanche 

9h00 
  

Dimanche 

9h00 
  

Dimanche 

9h00 
    

CURE D'ARS   
Dimanche 

9h00 
  

Dimanche 

9h00 
  

Dimanche 

9h00 
  

Dimanche 

9h00 
  

 SAINTE 
THERESE   

Dimanche 

10h30 

Dimanche 

10h30 

Dimanche 

10h30 

Dimanche 

10h30 

Dimanche 

10h30 

Dimanche 

10h30 

Dimanche 

10h30 

Mercredi 

12h00 

SAINT JEAN-
BONNEFONDS 

Vendredi 

18h00 
 

Dimanche 

10h30 
 

Dimanche 

10h30 
 

Dimanche 

10h30 
  

Mercredi 

18h00 

SAINT 
FRANCOIS   

Dimanche 

10h30 
 

Dimanche 

10h30 
 

Dimanche 

10h30 
  

Dimanche 

10h30 
  

ROCHETAILLEE   
  
 

              


